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海關署長：外貿開門紅 國潮頻「出圈」

如何發展文旅產業新質生產力
科技創新驅動
加大對新技術、新工藝和新產品的研

發及推廣力度，提升文旅產業的技術含
量和市場競爭力。強化知識產權保護，
激勵企業主導創新。

產業鏈深度融合
利用科技創新成果，對文旅產業鏈進

行全方位的改造與提升，應用虛擬現實
技術豐富遊客體驗，通過數字化手段重
塑文化展覽和旅遊服務。

數智技術應用
以數智技術為核心，促進文旅深度融

合。如利用數字虛擬人技術，創造互動
式導覽員，提供個性化的講解服務，增
強遊客的互動體驗和滿意度。

人才培養與技能提升
建立與文旅產業相適應的人才培養體

系，重點培養具備數字技術應用、創新
設計、國際化視野的複合型人才。

創新業態與模式
鼓勵文旅企業探索新業態，如虛擬旅

遊、雲展覽、數字演出等，利用科技手
段拓展文旅消費新空間，探索「互聯
網＋文旅」等新模式。

政策支持與環境優化
出台更多支持文旅產業發展的政策措

施，如稅收優惠、資金扶持、簡化行政
審批等，加強行業規範和服務標準建
設，引導文旅產業健康有序發展。

國際合作與交流
積極參與國際文化和旅遊交流合作，

提升文旅產業國際化水平。通過國際合
作項目、文化交流活動等方式，增強文
旅產品的國際影響力。

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

3月 12日是中國第46個植樹
節，全國綠化委員會辦公室公布
的《中國國土綠化狀況公報》顯
示，2023 年，中國完成造林
5,997萬畝，種草改良6,568.5萬
畝，治理沙化石漠化土地2,857.5
萬畝，全力推動國土綠化取得新
成果。

中國去年造林5997萬畝

2012年3月13日，上海城隍廟
舉行壬辰年城隍華誕慶典。城隍
華誕是流傳數百年的文化習俗，
同祈風調雨順、國泰民安、百業
興旺、社會和諧。 資料圖片

時光倒流

多國人士盛讚中國發展成果
美國經濟學家、哥倫比亞大學可持續發
展中心主任傑弗里．薩克斯：
中國在電動汽車、5G、超級計算和半

導體生產等關鍵技術領域取得長足進
步，這將助力中國在今後全球發展中處
於強有力地位。

德國聯邦經濟發展和對外貿易協會主
席米夏埃爾．舒曼：
我期待中國加快發展新質生產力，也

期待中國提出更多創新解決方案應對全
人類共同面對的挑戰。

英國國際關係專家基思．貝內特：
中國繼續縮減外資准入負面清單，歡迎

外來投資，外國人來華工作、留學和旅遊
也更便利，中國市場將更加充滿活力。

落實便利措施 破解入境客支付難
文化和旅遊部部長回應香港文匯報記者提問：

◆孫業禮指，將採系列舉措方便外國遊客入境支付。圖為外國遊客使用支付寶掃碼買單。
網上圖片

針對記者提出的博物館預約難、「黃牛」倒票、強
迫購物、境外遊客支付難等問題，孫業禮也一一

給出明確回應。

升級POS機方便境外遊客刷卡
就入境遊客支付難問題，日前，國務院辦公廳印發

《關於進一步優化支付服務提升支付便利性的意見》。
「我們正在落實，總的原則就是大額刷卡、小額掃碼、
現金兜底，大額刷卡是因為外國人習慣用POS（Point
of sales）機，有一段時間我們的POS機不大用了，現在
要升級改造，讓它更加適合外國遊客刷卡使用。」孫業
禮說。

簡化綁定手續提高小額掃碼數額
關於小額掃碼，孫業禮解釋，主要是外國遊客過去的

手續比較繁雜，現在有關部門與平台和企業研究，在技
術上解決，盡量減少綁定國內程序登記過多信息，簡化
手續。過去小額掃碼的數額也有限制，現在在保證財產
安全的前提下，盡量提高小額掃碼的數額，更好地滿足
遊客的需要。現金兜底就是所有消費場所都不能拒收人
民幣，不但不能拒收，還要準備零錢來找零。
他還表示，從簽證、航班、入住酒店、購物、旅遊，
國外遊客來中國旅遊時，哪一個環節有問題就打通哪一
個環節，有什麼問題就解決什麼問題，「相信隨着一系
列政策的落地實施，國外的遊客到中國旅遊，一定能夠
享受和國內遊客在吃住行購上一樣的便利。」
「Welcome to China！」孫業禮最後用英語歡迎世界
各國遊客到中國參觀旅遊，領略古老中國獨特神奇的文
化魅力，了解現代中國日新月異的發展變化。

熱門博物館延時服務優化預約
另外，針對大型文藝演出「一票難求」甚至出現「黃
牛」倒票的現象，孫業禮表示，這些現象確實存在，文
旅部門對此也採取了一些硬性措施，比如實名購票、實
名入場，並要求所有大型文藝演出的門票，公開銷售比
例不得少於85%，限制「黃牛」倒票的空間。
孫業禮還提到，針對大型文博機構預約難的問題，文

旅部門延長了旅遊高峰期熱門博物館服務時間；優化門
票預約，實行彈性錯峰預約，動態調整門票預約的數
額，及時釋放當天預約了又沒來的購票名額；明確成人
最多可以帶三個孩子進博物館，增加了進館的名額和數
額；保留現場預約的窗口，方便老年人、外國遊客等不
方便用手機提前預約的線下購票。
此外，文旅部門將加大對低價遊哄騙顧客、強迫購物
的整治力度。一旦發現上述問題，應第一時間請相關司
法部門核實情況，若情況屬實，則按規定進行賠償、道
歉或者處罰。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報道）十四屆全國人大二次會議

第三場「部長通道」11日舉行集中採訪活動。中國文化和旅遊部部

長孫業禮在回應香港文匯報記者提問時表示，入境遊客支付難是

一個始料未及的新問題。「中國數字支付的普及率可能高出其他國

家一倍甚至兩倍，這反而使得我們在國際上『不接地氣』了，跟國

外形成了反向的數字鴻溝，國外的遊客到我們這裏『水土不服』。」他

指出，為解決這一問題，將採取大額刷卡、小額掃碼、現金兜底等一系列舉措，方便

外國遊客入境支付。

兩會多維度解答文化熱題

特稿

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報道）
去年中國文化和旅遊事業強勁復甦、蓬勃發
展，這股文旅熱能否持續？對此，中國文化
和旅遊部部長孫業禮表示，文化和旅遊產業
鏈長，涉及各行各業，「百業+文旅」，就
會出現人財兩旺的好勢頭。
近期，文化和旅遊部公布的旅遊數據顯

示，春節長假期間，中國出遊的人數達到了
4.7 億人次，旅遊的花費超過了 6,300 億元
（人民幣，下同）。文旅部統計測算，2023
年全國國內遊客出遊的人數達到了將近49億
人次，旅遊總花費接近5萬億元。「文化和
旅遊強勁復甦、蓬勃發展，這背後有爆發性
反彈的偶然性，也有發展的必然性。」 孫業

禮說。
孫業禮表示，從消費需求來看，中國全面建
成小康社會以後，人民群眾對美好生活的嚮往
正在發生變化，內涵更豐富了，要求更高了，
過去是吃不愁、穿不愁，就覺得不錯了，現在
是吃不愁、穿不愁，還得有閒錢去旅遊。
在孫業禮看來，文化和旅遊、詩和遠方已
經成為人民群眾對美好生活嚮往的重要內
容。他還談到，從需求來看，從各行各業的
發展來看，文化和旅遊產業鏈長，受益面
廣，涉及各行各業，「可以說文旅可以加百
業，百業也可以加文旅，百業只要加上了文
旅，既帶來了人氣，又開闢了財源，就會出
現人財兩旺的好勢頭。」

「百業+文旅」帶動人財兩旺

文化議題在今年全國兩
會上持續走熱。如何提升
文化遺產保護質量？如何
讓文化產品更兼具經濟效

益？面對文化領域的新形勢新問題，代表
委員們破題求解，從多維度給出回答。

答曰「傳承」。
數字化技術讓文物煥發新生，為文物的

永續利用增添新思路。全國人大代表、敦
煌研究院保護研究部副部長汪萬福建議加
強文物數字化標準建設及文物數字資源共
享，破除「數據孤島」，實現文物可公開
數據的資源共享。

答曰「國潮」。
「曹縣馬面裙賣了三億元」……「國

潮」消費崛起的背後，是民眾對優秀傳統
文化的認同。

正如全國政協委員、河南博物院院長馬
蕭林說，優秀傳統文化也有生產力的屬
性。文化正以全新的方式融入生活、汲古
潤今。當博物館中、百子櫃旁有了更多年
輕人，這是文化自信的體現，也是新產
業、新消費帶來的新的經濟增長點。

答曰「出海」。
從《狂飆》全球「狂飆」，到《熱辣滾

燙》「熱」遍全球，中國影視「出海」步
履不停。多位影視行業代表委員說，「出
海」靠的是向外追求引起全球共鳴的「最
大公約數」，向內保有中國特色的故事內
核。 ◆中新社
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香港文匯報訊 據新華社報道，透過兩會窗
口，國際輿論和海外人士看到，在中國式現代化
的道路指引下，中國經濟社會發展取得令人矚目
的成績，給世界各國帶來合作共贏的新機遇，中
國式現代化為人類實現現代化提供了新選擇，為
發展中國家拓展現代化路徑提供了有益啟示。
印尼智庫亞洲創新研究中心主席班邦．蘇爾約

諾表示，今年兩會凝聚了在數字發展以及綠色經
濟方面的共識，數字經濟成為經濟高質量發展的
重要助推器。巴西經濟學家羅尼．林斯認為，中
國式現代化生動詮釋了發展目標就是「讓每個人
都有機會受益」的道理，「中國的發展實踐證
明，高質量發展能夠培育一個更加公平、公正和
繁榮的社會」。
英國國際關係專家基思．貝內特認為，中國在

推進自身現代化建設的同時，邀請全球南方國家搭
乘中國快速發展和日益繁榮的列車，為更多國家開
闢現代化道路起到了推動和促進作用。斯里蘭卡學
者亞西魯．拉納拉賈表示，中國式現代化為包括斯
里蘭卡在內的發展中國家選擇適合自身的制度和發
展模式提供了寶貴經驗，這是很多國家高度重視和
深入研究中國式現代化的原因之一。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報道）中
國海關總署署長俞建華在11日舉行的十四屆
全國人大二次會議第三場「部長通道」上表
示，據最新統計，今年以來，中國進出口延續
向好態勢，實現開門紅。電動汽車、文創產
品、美妝等國貨潮牌在海外火爆出圈。他還提
到，打造智慧海關的最終目標，就是變海關
「四處撒網」為「精準出擊」，變「大海撈
針」為「甕中捉鱉」，讓不法分子無所遁形，
讓守法企業暢通無阻。

俞建華介紹，今年1、2月份，中國進出口
額達 6.6 萬億元（人民幣，下同），增長
8.7%，其中，出口增長10.3%，比上一個歷史
高點的2022年同期增加近4,300億元。總體來
看，今年，中國外貿開局良好，初步判斷上半
年可以保持在增長通道，全年實現政府工作報
告提出的「質升量穩」有基礎、有條件。
海關監測的先導指標顯示，1、2月份，海
關的報關單量增加一成多，進出境的交通運輸
工具增長的幅度更大，企業經營信心持續增

強，境內境外收發貨人的活躍度明顯提升。最
新調查發現，計劃擴大出口、擴大進口的企業
佔比增加 23個百分點，是去年以來的最高
值。
俞建華表示，中國貿易夥伴更加多元、穩
定，傳統市場、新興市場都有不錯表現，特別
是與共建「一帶一路」國家的進出口增長
9%，高於平均增速。中國作為「製造大國」
的作用依然顯著，新業態新模式動力強勁，跨
境電商、市場採購出口都有兩位數的增長。

香港文匯報訊
（記者 葛沖 兩
會報道）中國未
來建造的第四艘
航母是否會使用
電磁彈射技術？
對此，全國人大
代表、海軍政委
袁華智 11 日在
京出席十四屆全國人大二次會議閉幕會
後向記者透露，中國下艘航母應該會使
用電磁彈射技術，外界可以拭目以待。
他表示，中國下艘航母的情況有望很快
公布，至於未來中國計劃建造多少艘航
母將根據自身需要而定。
目前中國已公布的航母共有三艘，分

別是遼寧艦、山東艦和福建艦。其中，
福建艦是中國完全自主設計建造的首艘
彈射型航空母艦，同時也是繼美國福特
號航母之後全球第二艘電磁彈射型航
母。央視早前報道曾引述軍事專家指
出，配置電磁彈射意味着福建艦未來可
搭載更多機型的艦載機。當使用電磁彈
射的時候，它給飛機的力度是可以調節
的，既可以彈射重型艦載殲擊機，也可
以彈射比較輕的固定翼艦載無人機等。
在被問及福建艦的海試時間和最新型
艦載機的進展時，袁華智表示，福建艦
的海試尚未開始，最新型艦載機的試驗
還沒有全面展開，福建艦的具體海試時
間和最新型艦載機上艦試驗等將視陸上
試驗情況等而定。

◆袁華智
記者葛沖 攝

◆中國式現代化為發展中國家提供經驗和機遇。
圖為中企承建的尼日利亞拉伊鐵路。 新華社

中國式現代化為發展中國家樹榜樣

◆孫業禮
新華社

◆遊客早前在哈爾濱冰雪大世界園區排
隊，等待體驗超級冰滑梯。 資料圖片




